

# EL CASTELLANO



CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. - D. Elias Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Calle de la Lechuga, núm. 13

Suscripción.

Un año.....	3,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,16

Pago adelantado.

## COMO SE LLEGA AL ANARQUISMO

Nos referimos a España, puesto que españoles somos y en ella podemos el desenvolvimiento de las ideas anarquistas; por más que ese desenvolvimiento guarde analogías en otros países con el modo de proceder entre nosotros.

Partimos del hecho de la España católica, ya que todos los españoles eran católicos y católicos las instituciones de nuestra península cuando comenzaron a propagarse las ideas modernas, que paso a paso nos han llevado al anarquismo, caso previsto hace mucho tiempo—desde que empezaron las ideas nuevas a divulgarse—por los pensadores de entonces, como el padre Ceballos, el Rancio, los Obispos desterrados en Menorca y otros muchos hombres de lógica, que veían la consecuencia en las promesas.

La España católica tenía un tribunal, salvaguarda de la fe, la Inquisición, amada y querida de todos los españoles como la niña de los ojos. Así, respondió Felipe V a una Comisión de franceses que se presentó a pedirle la abolición del Santo Oficio, por compasión de los pobres herejes, como el Comité que ahora se ha formado en París para pedir la libertad de los pobres é inocentes aparcerías de Barcelona: «El pueblo la quiere, a mi no me importa, y por lo mismo respetaré los deseos del pueblo». El Rey Aulmoso tenía razón y obró con razón, cuando más a la voluntad legítima de un pueblo que a los deseos ilegítimos de los galicanos. Espero que el Gobierno español de hoy dará parecida respuesta práctica al Comité parisiense, abogado de los inocentes anarquistas.

Los españoles querían, pues, y amaban la Inquisición; pero este tribunal era incompatible con las ideas copulacioneras y había que echarle abajo á todo trance. Y en las Cortes de Cadiz se pidió la abolición del Santo Oficio, y Napoleón le suprimió, y restituido por Fernando VII, lo volvió a suprimir, y en las Cortes del año 20, y últimamente le dio el golpe de gracia la regente María Cristina de Borbón, y ya no se levantó más; y no sólo eso; sino que se le persiguió con tanta saña por los escritores libérrimos, que han conseguido haber creído al pueblo amante de la Inquisición, que era aquel Tribunal lo más odiado que puede concebirse; y un seso sentido así había hoy de procedimientos inquisitoriales como del más horrible y bárbaro que se conoce, cuando era precisamente el Tribunal más suave, benigno y piadoso del mundo.

Es fué la primera victoria de la revolución, que se dio el primer paso a la difusión de sus criminales ideas.

Quitada la Inquisición, había que quitar los frailes, y contra ellos se emprendió la campaña de difamación que dió por resultado las tristísimas jornadas del 34 y 35, á ciencia y conciencia del Gobierno moderado que, pudiendo, no impidió aquella salvaje hecatombe. Después con el inmenso latrocinio, que dijo Menéndez y Pelayo, vinieron las leyes a sancionar lo que había hecho el populacho, dirigido por ciertas cabezas bien conocidas; pero que no lo fueron de la justicia.

La cosa marchaba viento en popa hacia el anarquismo. No había Tribunal que le frenara, ni castigos que castigaran contra Dios; no había frailes que enseñaran la doctrina cristiana y el temor de Dios al pueblo; había disminuido de su modo alarmante el Clero secular y apenas se podían cubrir los puestos oficiales, más la enorme masa de bienes eclesiásticos había sido sustraída a la Iglesia, con lo cual teníamos elementos más que suficientes para el desarrollo de la anarquía.

Al mismo tiempo que privaban de ideas anticlericales y disolventes por medio de los periódicos, que ya desde las Cortes de Cadiz se habían propuesto decalcificar a los españoles. Claro está que el pueblo español, profundamente católico, opuso tenaz resistencia á la materialización que se pretendía, y sólo así se explica que tardara tanto tiempo en poder levantar cabeza el anarquismo. Párese como el hierro se calienta á fuerza de martillazos, que llegar la hora en que los martillazos de la impiedad decargados sin cesar por espacio de muchos

años sobre los españoles, produjeran sus abominables frutos, y los produjeron.

Porque privado el pueblo de la fe por defecto de instrucción religiosa y por las continuas lecturas de una Prensa sin freno y sin pudor, que albergaba sus pasiones al propio tiempo que destruía en su corazón la idea de una vida de ultratumba y de los suplicios eternos, llegó a desear con ansia los bienes de la tierra, frutos que veía y palpaba y a cuya consecuencia le estimulaba sin cesar la corriente de ideas sensualistas con que alimentaba su espíritu.

Pero los bienes terrenos estaban para el pobre pueblo más altos todavía que los celestes, puesto que habían sido acaparados por unos pocos, que sin conciencia y sin pudor, entraron a saco en los bienes desamortizados, enriqueciéndose sin tasa. Antes, los colonos de la Iglesia pagaban una módica pensión por la colonia; los nuevos dueños duplicaron, triplicaron y aun cuadruplicaron la renta, ofreciendo sus fincas al mejor postor, mientras que los dueños eclesiásticos respetaban siempre á los colonos, pasando de padres á hijos el derecho de arrendamiento, con lo cual venían á ser como propietarios. Mas aún, algunos terratenientes se dedicaron á la industria en busca de mayor lucro, exprimiendo á los jornaleros industriales como exprimen á los jornaleros del campo; y así llegaron muchos á la acumulación de riquezas enormes, favorecidos por las leyes liberales, que dejaban el capital en libertad plena para oprimir al trabajador, reduciendo por la necesidad á una verdadera esclavitud.

Resultado, que el liberalismo ó la revolución, quitó al pueblo español la fe del alma y la resignación cristiana, prometiéndole montes y morenas; según se ve en el preámbulo de todas las leyes liberales, principalmente las desamortizadoras; que al propio tiempo le quitó también los bienes de la tierra, repartidos entre pocos hombres desamortizados; que abusaron y abusaron de su posición para oprimir al pobre jornalero. ¿Qué had de hacer el jornalero en el campo ó los braceros de la ciudad sin fe y sin pan? Lo verdaderamente asombroso y extraño es que no se hayan lanzado sobre la sociedad, en cuyo seno se formaron, arrastrando todo, y arrasándolo como torrente impetuoso producto de una tempestad que todo lo asuela, no dejando titere con cabeza.

Allá llegaremos, si no se puen los diques oportunos, que consisten en desanjar lo andado, volviendo á las vías católicas. La mano negra de hace años; la semanita roja de Barcelona de ahora, no son más que preludios de lo que tiene reservado la ira divina para la sociedad preparadora que tanto se ha separado de su divina ley.

## LA PAZ DOMESTICA

Para el padre rico y jeta la casualidad, la fortuna y la desgracia no son unas divinidades despoéticas que mangian á su alivio los acontecimientos humanos, sino unas palabras sin sentido, con las que se disfrazan la injusticia de los hombres, ó á lo sumo unas humildes palabras de la Providencia, que todo lo ordena á nuestro mayor bien.

Tampoco le perturban entonces las vicisitudes de las riquezas, de los honores y de los placeres mundanos; sabe que no está en ellos el verdadero alimento del alma y los va pasar y desaparecer sin afigirase, como quien dispone de otros manjares sin exquisiteces. Este padre está en paz consigo mismo mediante la ordenada conformidad de en razón y de su voluntad; su semblante, sus palabras y todos sus actos son la expresión fiel de la rectitud y seriedad de su espíritu, y los refleja en su esposa, en sus hijos y en todos los domésticos como los suaves rayos de la luna reflejan en el espejo de las aguas la pética blancura de su disco.

Cuando habla, es un maestro de repente escuchado; cuando reprende, es un juez amorosamente temido; cuando obra, es un modelo celosamente imitado, y siempre es, dentro del hogar, la luz que lo ilumina, el calor que lo fondea, el fuego que lo purifica, el resorte que lo mueve y el lazo que lo aduna y armoniza.

(Continuad.)

## A ESPAÑA

España! Ilustro matrona que vasallo al sol tuvistes tú que dos mundos registes bajo tu sin par corona; hoy que de humildes bisnagas se atreve el moro á ofenderte, mas tú sabrás defenderte, y hacer ver á la morisma que en valor eres la misma, que eres Nación siempre fuerte

Pues si tus hijos pelean con ardor frente á Melilla y al gran pedruzco de Castillá sobre el Gurgú odioso; si hacia Galicia deses llevar su hueso el cadillo, si de las armas al brillo muerde el polvo el moro aleva, es porque á defender se atreve tu pabelón sin mancha.

Que son tus hijos leones si ven su Patria ofendida dispuestos á dar su vida siempre venen sus legiones, dan ejemplo á otras Naciones por los valientes y hazaños, con el fusil en la mano siendo fiero en la refriega al enemigo se entrega le trata como á su hermano.

Gloria á España la grandiosa que entre las naciones, gloria eterna á sus legiones y gloria á esta tierra hermosa, y aguel que, diga otra cosa, mantenido como un villano, el que insulte al pueblo hispano si es traidor en esta tierra, esa, no vaya á la guerra, que muera cual vil ganado.

Rafael Añaró.

## Pronósticos del tiempo.

(Prohibida la reproducción, ya sea literal ó ya extractada.)

La depresión del mar del Norte habrá pasado al Báltico el día 18, y la de Aragón afectará el Mediterráneo. Continuará perturbado el estado atmosférico de la Península, y se registrarán algunas lluvias y tormentas, principalmente desde el Cantábrico y N. E. al Centro, con vientos de entre S. O. y N. O.

Del 19 al 20, será mas tranquila la situación en nuestras regiones, porque las depresiones referidas se habrán apartado de nosotros, y solamente se sentirá su influencia en el Cantábrico y en el N. E.

La borrasca que pasará por las Islas Británicas y mar del N. del 21 al 22, producirá algunas lluvias y tormentas en la mitad septentrional de la Península, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

El jueves 23, llegará al N. O. y S. O. de las Islas Británicas otras depresiones que causarán lluvias en el N. O. de la Península, con vientos del 3.º cuadrante.

Dichas depresiones avanzarán hacia el Continente el viernes 24, en cuyo día estarán los centros de acción en el N. de Escocia y en el N. O. de Francia. Se registrarán algunas lluvias y tormentas desde el N. O. y N. de la Península hasta el paralelo central, con vientos del 3.º cuadrante.

El sábado 25, afectará en el mar de Norte las citadas depresiones, que seguirán produciendo algunas lluvias y tormentas en la mitad septentrional de la Península, con vientos de entre S. O. y N. O.

El domingo 26, será mejor la situación general de la Península, y solamente ejercerá alguna influencia en el N. y N. E., la depresión secundaria que se habrá formado en el golfo de León.

Del 27 al 28, el centro de bajas presiones que pasará desde el N. O. de Galicia á las Islas Británicas, ocasionará algunas lluvias en el N. O., con vientos del 3.º cuadrante.

El miércoles 29, descenderá por Dinamarca y Países Bajos un núcleo borrascoso que, con el secundario que se formará en el Mediterráneo superior, causará tiempo variable y algunas lluvias y tormentas en el N. y N. E. de España, con vientos de entre S. O. y N. O.

El jueves 30, al dirigirse hacia el E. S. E. de Europa la mencionada borrasca, se centrará al N. O. N. de la Península una depresión del Atlántico, que producirá lluvias y tormentas desde Portugal y Galicia hasta las regiones centrales, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

Stefano.

## Los del Trust.

Los rotativos del trust están señalando bombas contra Lacierva.

Les parecen pocas bombas las intelectuales lanzadas á la sociedad de las columnas de sus diarios, defendiendo en mil ocasiones á Ferrer y sus ideales, bombas que después han estallado en Barcelona, y ahora se las echan á Lacierva para derrocarlo ó al menos intimidarlo. No nos extraña; los pobrescos pasaban explotando al público con noticias sensacionales de la guerra mas ó menos inventadas y la censura se lo veda. Y los días pasan y ya no saben qué decir, y sus lectores se aburren, y las ganancias no vienen y aun los ingresos disminuyen....

Y eso que hay todavía tuchos bobos en España que los compra y cree y acoge, como artículo de fe, cuanto consiguan, no obstante caer con harta frecuencia en contradicciones palmarias, diciendo hoy lo que negaron ayer, defendiendo personas é instituciones, ó atacándolas, según suena la caja, esto es, según el ataque ó la defensa trae ingresos.

Allá se las hayan estos bobos con sus trusteros. Contradicciones que descubren á la legua el sentido común, ellos no las ven. Les gusta trabajo discurrir y prefieren que se lo den guiado y rebuzado, como las carnes y pescados averiados en las fondas y casas de comidas; allá ellos, con su pan se lo coman.

Mas es el caso que los del trust deben ver el pleito poco menos que perdido, cuando han mandado emisarios á los periódicos de provincias, buscando apoyo y á hacer atmósfera; no lo logran. En general, los periódicos de provincias tienen senales y cordura y no se van á prestar á hacerles el juego. Precisamente los periódicos de provincia han adquirido gran crecimiento desde que el Sr. Lacierva les ha dado facilidades para tener noticias prontas que puedan adelantadas al público antes de la llegada de los rotativos de Madrid, y como es consiguiente no van á tirar cantos á su tejado, ni van á cooperar á los trusteros para derrocar al señor Lacierva, á quienes su cierto modo deben su vida y han de estar agradecidos.

Por esta razón y porque lo que secretamente pretenden los rotativos es acapararlo todo y tener en sus manos, como si dijéramos, las riendas del poder para seguir explotando al público, como le explotaron cuando la campaña de Cuba, entiendo que los emisarios á provincias volverán contrariados y molinos sin haber conseguido apenas nada. Sólo algunos, por compromiso de secta, les seguirán; los demás se seguro los darán calabazas, como se las han dado no pocos de Madrid, aunque ellos se lo callan.

El Ministro de la Gobernación parece no se intimida por las amenazas, y según ha manifestado á algunos periodista, sigue su pensamiento de cortar; nos parece bien, y aunque no conseguimos en el credo político de dicho señor, no dejaremos de alabarle y aplaudirle por sus energías. Precisamente la falta de valor, la carencia de hombres enérgicos con otras causas, es lo que trae perdida á la Nación.

¡Adelante, Sr. Lacierva! y no deje de esgrimir sus armas contra los explotadores del pueblo, contra los enemigos de la paz pública y de la honra de la Nación; que si ejércitos se mandan al Rif para combatir á la morisma enemiga de España; armas poderosas deben utilizarse contra los enemigos interiores.

X. X.